

individuel.

A un moment de l'histoire où il est impossible d'échapper au fait que le seul espoir de l'humanité réside dans la volonté d'hommes de races, de cultures et de croyances différentes de coexister pacifiquement, vous n'avez pas trahi l'idéal de Washington. Vous avez choisi d'affirmer votre foi dans les droits des minorités, la richesse de la diversité et la nécessité de faire des compromis. Vous avez contribué à tisser la trame sans fin de l'histoire, cette marche incertaine et tâtonnante des individus et des nations en quête de liberté et de dignité.

La liberté et le bonheur ne sont pas restés de simples abstractions pour les Américains; ils n'ont pas été considérés non plus comme des rêves impossibles. Vous les avez poursuivis avec force en partageant avec toute l'humanité la joie et le sens de l'initiative qui sont enfants de la liberté. Tout au long de votre histoire, vous avez montré quel ressort moral, quelle générosité et quelle honnêteté foncière sont les vôtres.

La façon remarquable dont les États-Unis ont mené récemment une grande révolution sociale - surmontant démocratiquement des difficultés et des résistances énormes - peut certainement inspirer toutes les nations vouées à la cause de la dignité humaine. Votre exemple a été source d'inspiration pour tous les hommes et les femmes épris de liberté de par le monde; les Canadiens ne sont pas les derniers d'entre eux, car aucun pays n'exerce sur nous une influence plus importante que la vôtre, excepté en ce qui concerne le climat.

Le Canada, aux prises avec des tensions internes dont les racines remontent au XVII^e siècle, peut beaucoup apprendre de la sagesse, de la discipline et de la patience dont vous avez fait preuve au cours des dernières décennies, afin d'atténuer les conflits de race, d'étendre les droits civils et de donner à chacun sa chance.

Les Canadiens ont choisi depuis longtemps le régime parlementaire qui favorise les aspirations fondamentales à la liberté, à la justice et à la dignité personnelle. Le respect de la loi, la souveraineté du Parlement, le partage des pouvoirs entre celui-ci et les provinces, alliés à la reconnaissance du pluralisme de la société canadienne ont créé une collectivité où la liberté fleurit mieux que partout ailleurs, où l'on a pour souci constant de donner des chances égales à tous les citoyens et toutes les régions.

Au cours de son premier siècle, notre Confédération a connu un succès prometteur bien que partiel. Nous avons édifié une société